

CRONICA MEDICA.**BREVE INSTRUCCION SOBRE LA VACUNA**

FORMULADA POR EL CONSEJO SUPERIOR DE SALUBRIDAD
DEL DISTRITO FEDERAL.

La vacuna es preservativo eficaz de la viruela; puede administrarse en cualquiera estacion ó época del año, y no debe abrigarse temor alguno de que pueda perjudicar áun cuando haya epidemia de viruela en la localidad en que se practique esa pequeña operacion. Muy al contrario, es entónces indispensable vacunar á todos los niños, cualesquiera que sea su edad, áun á los recién-nacidos.

Por regla general, conviene que los niños sean vacunados en los primeros meses de su existencia, para evitarles el peligro de contraer la viruela. La inoculacion de la vacuna es una operacion sencilla, muy poco dolorosa y que bien hecha no tiene peligro alguno, ni puede transmitir ninguna otra enfermedad. Se practica tomando el pus vacuno directamente de un grano ó del que se conserva en tubos: cuando se toma de un grano haciendo la vacunacion de brazo á brazo, debe elegirse un niño sano y robusto, y al cual se haya vacunado por primera vez, siete ú ocho dias ántes. Se pica el boton de la vacuna con la punta de la lanceta ó la de una aguja en distintos puntos, teniendo cuidado de no sacar nada de sangre; se moja entónces la punta de la lanceta con el liquido que ha salido, y tomando con la mano izquierda el brazo del niño á quien se va á vacunar, de manera que se le restire un poco el cútis, se dan tres piquetes; el primero como dos dedos abajo del hombro, y teniendo cuidado de que los demás queden como media pulgada distantes uno de otro. Los piquetes se hacen introduciendo en el cútis nada más la punta de la lanceta, de manera que no den escurrimiento de sangre, y al sacarla se tiene cuidado de voltear un poco la lámina y de levantarla de modo que se limpie la punta, dejando el pus en el lugar picado. Para cada brazo debe mojarse la lanceta en la linfa de vacuna. Si se vacuna con el pus conservado en tubos, se rompen las dos extremidades del tubo, se sopla suavemente por una de ellas y se recibe la gotita que sale en la punta de la lanceta; la operacion se practica en seguida como se acaba de decir para la vacuna de brazo á brazo.

Hasta el tercer dia de la vacunacion nada notable se presenta; solo despues de este tiempo es cuando aparece un botoncito rojo en los puntos picados, el

cual va creciendo, dando alguna comezon, y al sexto dia se trasforma en una especie de vejiguita, que es un poco aplastada y hundida en su centro y que crece hasta el octavo dia, formándose un grano cuyos principales caractéres son los siguientes: su tamaño es como el de una lenteja; tiene un color blanquizco como plateado, y alrededor de él se nota el brazo rojo, hinchado y como endurecido; por último, si se pica en un solo lugar, se ve que solo sale una gotita de un liquido claro y trasparente y que no se vacía todo el boton de vacuna. El liquido que contiene, se convierte á los nueve dias en verdaro pus; comienza entónces á secarse el grano, y á los quince ó diez y ocho dias se desprende la costra dejando una cicatriz que jamás llega á desaparecer, de un color más claro que el resto de la piel, y en la que se ven algunos puntitos oscuros. Solo la vacuna que ha seguido esta marcha, y cuyo grano ofrece á los ocho dias los caractéres ántes dichos, debe considerarse como buena y verdadera, y solo de ésta debe usarse para vacunar á otros niños. Basta que uno de los piquetes produzca un grano así, para considerarse legitimamente vacunado á un niño y preservado por consiguiente de la viruela.

Es conveniente que los niños vacunados sean reconocidos á los ocho dias por el médico y que se les piquen los granos para sacar la linfa.

Por último, si despues de la vacuna sobreviniere alguna inflamacion en el brazo, lo cual muy rara vez acontece, convendrá poner un poco de polvo de haba sobre los lugares inflamados, y cubrirlos con algodón cardado.

(Bolet. del Cons. Sup. de Salubr. del Dist. Fed., T. II núm. 11 y 12.)

NECROLOGÍA.—Tenemos la pena de anunciar á nuestros lectores el fallecimiento del Dr. BERNARDO SANCHEZ, acaecido hace pocos dias en San Juan Bautista, Estado de Tabasco, á consecuencia del vómito.

El Dr. Sanchez, siendo estudiante, ingresó como Escribiente á la Academia de Medicina, y fué el primero que ocupó esta plaza despues de creada; como ella debe ser servida solo por un estudiante, cuando fué médico la dejó, y poco despues fué solicitado para ir á ejercer su profesion en el lugar donde ha muerto, habiéndose captado simpatías por su instruccion y sus finas maneras. Sentimos que el Sr. Sanchez haya dejado de existir tan jóven, y cuando parecia sonreírle el porvenir.

SESIONES EXTRAORDINARIAS.—Con el objeto de discutir las Reformas al Reglamento, presentadas por la Comision, la Academia de Medicina no clausuró sus sesiones en Julio, sino que en Agosto las ha continuado con el carácter de extraordinarias. La discusion de las *reformas* presentadas tal vez se prolongue hasta el mes de Setiembre.

